
Estudio Bíblico de Santiago 
 

 
Capítulo 1 

 
El nombre 'Santiago' (tanto en el texto hebreo como en el griego) es el nombre 'Jacobo' 
(Yaacov). Santiago era el medio hermano de Yeshúa (Mateo 13:55, véase también 
Judas 1:1). Él era un creyente judío y un líder en la congregación en Jerusalén (Hechos 
15:1-21). En este libro, Santiago nos recuerda que estamos llamados a vivir vidas que 
son diferentes del resto del mundo. Nuestro comportamiento necesita demostrar a los 
demás (testificar) que estamos en una relación de pacto con Dios. A medida que otros 
ven nuestras vidas, necesita "provocarlos a los celos" hasta el punto en que ellos 
también deseen tener una relación con Dios. A lo largo de este estudio, los comentarios 
serán basados en la versión de la Biblia, Reina-Valera.  
 
v1: Aunque Santiago podía afirmar ser el hermano de Yeshúa, en humildad se 
consideraba a sí mismo el siervo de Yeshúa. Este es un acontecimiento milagroso en 
mi opinión, debe haber sido todo un proceso para que Santiago llegara a este punto, 
donde se consideraba un sirviente, un esclavo, para su hermano. La humildad es un 
"ingrediente" vital para ser utilizado por Dios, y para ser agradable a Dios (Mateo 
23:12). 
 

• DE Dios y del DEL SEÑOR:  La palabra 'de' es una palabra utilizada para 
mostrar pertenencia. 

• Dispersos en el extranjero: Esta es una carta escrita a aquellos que están en el 
exilio, aquellos que no están en el lugar correcto (es decir, aquellos fuera de la 
tierra de Israel). Aquellos en el exilio (física y espiritualmente) quieren un 
cambio, pero la única forma en que el verdadero cambio puede surgir es a 
través de la redención.  
 

v2: Hermanos – refiriéndose tanto a los creyentes masculinos como a las mujeres. 
 

• Tened = es estimarlo, considerarlo. Ponerle valor a ello.  

• Gozo – Esta es la actitud/mentalidad que debemos tener cuando somos 
perseguidos, o estamos sufriendo, por nuestra fe. Sabemos, proféticamente, que 
antes de que Yeshúa regrese de nuevo, para establecer Su Reino, los creyentes 
van a pasar por un tiempo de intensas pruebas (dificultades), tribulaciones y 
persecución. 
  

¿Por qué deberíamos tener gozo? Las pruebas, etc., nos dan una oportunidad 
espiritual para el crecimiento, para la madurez. Necesitamos verlos como una 
oportunidad para producir un cambio de Dios en nuestras vidas. 
 



v3: Los tiempos de prueba nos brindan la oportunidad de comprobar ("probar") nuestra 
fe. Tienen un efecto sobre nuestro testimonio. Es una oportunidad para ser un 
testimonio poderoso ante los demás. 
  

• Produce: Las pruebas tienen el potencial de conducir a la fecundidad. 

• Paciencia: Resistencia.  Firmeza. Perseverancia.  
v4: Mas: Este "mas" no es un "pero" de contraste, sino que se refiere a una extensión 
de esa paciencia: el logro de un resultado mayor. 
  

• Perfecto: Completo. Lo que está en su totalidad, no carece de nada (Dios provee 
sobrenaturalmente). Cuando se usan palabras como "perfecto" (enfatizado dos 
veces en este versículo) debemos prestar atención. Estas palabras hablan de 
oportunidades increíblemente positivas que podemos recibir. 

  
Nota: El beneficio de perseverar es que le permite al creyente tener acceso a la 
provisión perfecta de Dios (un recurso espiritual) en su vida, para que pueda llevar a 
cabo con éxito Su voluntad.  
 
v5: Sabiduría:  La sabiduría nos permite comprender la necesidad de soportar a través 
de las pruebas, sabiendo que recibir la oportunidad de perseverar resultará en un gozo 
completo y pleno a medida que la mano de obra de Dios se experimenta a través de 
nuestras vidas. 
  

• Da... Abundantemente:  Dios es muy generoso y provee abundantemente. No es 
tacaño.  

• Sin reproche: Sin deshonrar ni avergonzar. Dios no nos avergüenza cuando le 
pedimos sabiduría. ¡Él no es tacaño y da generosamente a aquellos que piden 
DE ACUERDO A SU VOLUNTAD!  

 
v6:  Sin dudas: Hay una condición para preguntar – preguntar sin dudar. La duda es 
extremadamente grosera e insultante para Dios. Dios no puede mentir (Hebreos 6:18, 
Tito 1:2) y tiene una integridad perfecta. 
 
Podemos apoderarnos de cualquier cosa que Él revele, y podemos estar seguros de 
que todas las promesas que Él ha hecho Él es capaz de (y lo hará) cumplir. 
  

• Semejante: Similar a. 

• Onda: Las olas no determinan entre sí a dónde van... 

• arrastrada y echada: ... Están a merced del viento. 
  

Nota: Cuando dudamos, en lugar de ser fortalecidos, edificados o completados, vamos 
a ser como una ola que es fácilmente movida, y derrotada, por influencias espirituales 
que no son de Dios. 
 
Es tan peligroso para el creyente dudar. Cuando no afirmamos la autoridad de la 
Palabra de Dios o no tenemos la máxima consideración por la integridad de las 



Escrituras, nos abrimos a la actividad del enemigo y no estaremos en una condición 
espiritual para resistirlo.  
 
v7: No piense, pues:  Pensar o esperar 
 

• DEl SEÑOR: El que duda no reconoce la autoridad, el señorío, de Yeshúa en su 
vida. Cuando no reconocemos Su autoridad, nos debilita espiritualmente. Afecta 
la forma en que vemos las cosas, no vemos las cosas desde la perspectiva de 
Dios.  

 
v8: Doble animo:  La doble mentalidad conduce a la inestabilidad. La doble mentalidad 
puede ser vista como confesar la creencia en Dios (o Su Palabra) pero no vivir de 
acuerdo a ella.  
 
v9: Humilde: Humilde (como se ve en v.1). Es imposible servir a Dios con orgullo. La 
humildad asegura la actividad de Dios en la vida de una persona. 
 

• Gloríese: Presumirse. Esta es una palabra de confianza, tener seguridad. Es 
solo cuestión de tiempo hasta que Dios lo levante y Se mueva en su vida. 

 
v10: Tan difícil como es para un hombre pobre jactarse en su exaltación, también es 
difícil para un hombre rico jactarse de su humillación. El peligro para un hombre rico es 
que él confía en sus cosas más de lo que confía en Dios (Proverbios 30:8-9). Se 
necesita un creyente maduro para ser correctamente un administrador piadoso de la 
riqueza. 
 

• Pasará como la flor de la hierba: La sabiduría es la capacidad de enfocarse en 
las cosas temporales desde una perspectiva eterna. 

 
v11: So con calor:  Estos van juntos y son parte del orden creado y natural de las 
cosas. 
 

• Sale el sol: Otro día está cerca. El tiempo pasa y hay decadencia. Las cosas se 
desgastan y cambian con el tiempo, ¡pero no Dios! Él trasciende el tiempo.  

• Su flor se cae: A pesar de que la fuente de la flor puede durar más tiempo, esta 
flor tiene una esperanza de vida muy corta. Esto nos está revelando que, 
aunque este mundo pueda continuar por un tiempo, pronto nos caeremos 
(moriremos). Eventualmente, también, este mundo pasará.  

• Hermosa: se desvanece rápidamente desde un punto de vista visual. 

• Perece: Se destruye. Los efectos de este mundo, que está manchado de 
pecado, producen destrucción.  

• Sus empresas: Sus caminos. Cuando el hombre rico está interesado y sigue sus 
propios caminos, y no los caminos de Dios, se desvanecerá rápidamente, se 
desgastará, sufrirá la carencia.  

 



Nota: Lo que hemos visto es que Dios hace una distinción entre un individuo humilde y 
un individuo orgulloso. Dios va a bajar a los que están orgullosos, y van a experimentar 
la destrucción eterna. Sin embargo, el resultado es muy diferente para el que es 
humilde y que confía en Dios.  
 
 
v12:  Bienaventurado: Un hombre bendecido está en contraste con aquel que es 
orgulloso. 
 

• Tentación: Esta palabra puede significar pruebas. Es un período de dificultades.  

• Haya resistido la prueba: En medio de estas pruebas (tentaciones) este hombre 
prueba o demuestra que es bendecido, fiel y humilde. 

• Corona: Palabra que tiene relación con una recompensa. Por ejemplo: si un 
atleta compite y sale victorioso, se le coloca una corona, esta corona demuestra 
que este hombre vivió una vida victoriosa. Hay una recompensa por vivir una 
vida victoriosa (el hombre bendito perdura; el hombre orgulloso se desvanece).  

• Dios: El hombre (mujer) bendito reconoce el señorío de Yeshúa en su vida- es 
por eso que soporta; es por eso que dice 'no' a la tentación, y por eso demuestra 
su fidelidad y compromiso con la voluntad de Dios.  

• A los que le aman: Es nuestro amor por Yeshúa lo que nos motiva a guardar Sus 
mandamientos (Juan 14:15).  

 
v13: Necesitamos darnos cuenta de cuál es la fuente de la tentación. Este versículo 
nos dice muy claramente que Dios nunca es la fuente de la tentación. 
 

• Alguno: Aunque esta palabra está escrita en el masculino es inclusiva. El 
masculino se usa con frecuencia para referirse tanto a hombres como a mujeres. 

• No diga que es tentado de parte de Dios: Esta es una declaración falsa. Dios 
nunca tienta a nadie, la tentación es desear hacer algo fuera de Su voluntad. 
Dios nunca es parte de algo que es contrario a Su voluntad, sino que siempre 
obra para que Su voluntad se cumpla.  

• Ni Él tienta a nadie: Cada vez que uno está bajo tentación, debe darse cuenta de 
que Dios no está en eso, Él no es parte de eso, no es de Él.  

 
v14: Atraído:  En lugar de perseverar, continuando, en las cosas de Dios, este, debido 
a sus propios deseos y lujurias, se aleja de Dios. 
 

• Seducido: Cuando nos alejamos de la voluntad de Dios (por lo tanto, aparte de 
Su unción, Su provisión, Su mentalidad, Su perspectiva) el enemigo nos va a 
tentar/atraer/seducir. 
 

Nota: Alejarse de Dios es un proceso. Necesitamos enfocarnos siempre en cuál es la 
voluntad de Dios, y poner nuestras mentes, nuestros corazones, en esas cosas. 
Cuando dejamos de perseguir aquellas cosas que son agradables a Dios, relacionadas 
con Su voluntad, vamos a ser alejados de Su unción, donde Él quiere que estemos. 
Cuando estamos en ese estado equivocado de ser es cuando el enemigo nos va a 



atraer, seducir y desviarnos. El proceso puede parecernos inocente, pero termina en la 
muerte. 
 
v15: Concebido:  La concepción conduce al nacimiento. 
 

• Da a luz: Da fruto. 

• Pecado: Un fruto pobre. Un fruto injusto. 

• Siendo consumado: el objetivo o meta del pecado es desarrollarse 
completamente, madurar, en la vida de una persona.  
 

v16: Erréis: Desviado 
 

• Amados hermanos: Esta es la segunda vez que Santiago habla directamente a 
su audiencia: las tribus judías que están en la diáspora (exilio, es decir, fuera de 
Israel). 

 
v17: Este versículo nos enseña sabiduría. Ayuda a darnos una mentalidad correcta, 
para que no seamos uno de los que entran en el proceso del deseo injusto. El deseo 
injusto, al final, produce la muerte en nuestras vidas. Esta no es la voluntad de Dios 
para nuestras vidas. 
 

• Buena: Relacionado con la voluntad de Dios. 

• Dádiva: Provisión 

• Perfecto: Lo que llega a su fin, es completamente producido o maduro (lado 
opuesto del "espectro maduro" al pecado). Dios nos da dones que están dentro 
de Su voluntad y también dentro del objetivo de Su "propósito final", dentro de 
Sus planes.  

• De lo alto: Cualquier cosa que no venga a través de Dios, o que no sea 
administrada por Él, no es buena, y tampoco produce perfección. Cuando algo 
no tiene conexión con el Reino, conduce al pecado y, en última instancia, a la 
muerte. Debemos esforzarnos por asegurarnos de que todo lo que traemos a 
nuestras vidas, o poseemos, tenga su fuente en Dios.   

• El Padre de las luces: Los términos usados para Dios son muy importantes. 
Cuando leemos acerca de "Padre" se nos recuerda la provisión. La luz es con el 
propósito de hacer una distinción (Génesis 1:1-5). La luz nos permite salir de la 
oscuridad. Necesitamos hacer una distinción entre lo que es de Dios y lo que no 
lo es. Las luces proporcionan la iluminación para que podamos discernir lo que 
es bueno y lo que no lo es. 

• Ni sombra de variación: No hay cambio. Este versículo nos está diciendo que 
Dios no cambia (Hebreos 13:8), Él sigue siendo el mismo. Dios no pasa por 
ninguna mutación. Él es perfecto.  

• Sombra: Una manifestación de algo/alguien. Su sombra no se aleja. Se 
mantiene constante. Cualquier cosa que sea de Dios no va a cambiar. Hay 
consistencia en aquellas cosas que se relacionan con Dios – por ejemplo, 
santidad, rectitud, pureza, justicia, moralidad, etc. Estos nunca cambian. Son 
para siempre, porque están relacionados con el carácter de Dios. 



 
v18: Nos hizo nacer:  Una palabra de producción, de creación. Dar a luz. 
 

• Por la palabra de verdad: La palabra de Dios y la verdad se colocan juntas en 
esta oración. Todo se va a mantener unido. Todo va a ser discernible. Sabemos 
que es un regalo perfecto porque tenemos la palabra de verdad (revelación). 
Sabemos que es la voluntad de Dios porque tenemos la palabra de verdad. 
Reconocemos a Dios por esta misma palabra de verdad. Así como la palabra de 
Dios no cambia, así tampoco cambia Su verdad. La verdad de Dios es absoluta, 
y es la verdad la que es aplicable para toda la humanidad. 

• Primicias (primeros frutos): Una de las cosas que va a caracterizar a la 
congregación de los redimidos, la iglesia (esas primicias), es que van a tomar 
parte en el rapto y van a tener un nuevo cuerpo. Al igual que Tomás, teniendo 
que VER para creer, Israel va a llegar a la fe al final cuando vean a Yeshúa.  

• Criaturas: Una palabra para 'creación'. 
 
v19:  Amados:  Santiago enfatizando su amor por estas personas. 
  

• Pronto para oir: La fe viene por el oído.  

• Airarse: Una ira humana intensa que generalmente hace que uno destruya algo.  
 
v20: Obra: Dar a luz a. 
 

• Justicia: Buscamos el Reino de Dios buscando Su justicia (Mateo 6:33). 
Habiendo sido reconciliados con Dios, entramos y buscamos la justicia de Dios. 
Cuando perseguimos la justicia de Dios no estaremos persiguiendo los deseos 
de la carne. Cuando estamos enfocados en la justicia de Dios, nuestras vidas 
van a producir lo que honra a Dios y es agradable a Dios. Estar en este estado 
trae consigo la provisión de Dios en nuestras vidas y nos lleva a una mayor 
intimidad con Él. La búsqueda de la justicia traerá un cambio dios en nuestras 
vidas.  

 
Esta parte del capítulo trata de las señales que identifican a aquellos que están 
viviendo una vida que es agradable a Dios. 
 
v21: Por lo cual:  Este es un mandamiento, algo que se nos dice que nosotros, como 
creyentes profesantes, debemos hacer. 
 

• Desechando: Para deshacerte de algo. Hay cosas en nuestras vidas de las que 
necesitamos deshacernos, ya que no contribuyen a un testimonio que sea 
agradable a Dios.  

• Inmundicia: Aquellas cosas que están en conflicto con la pureza, la santidad y la 
justicia.  

• Abundancia de malicia: La perversidad o maldad (definida como "no vivir de 
acuerdo con la voluntad de Dios") no está estancada. Cuando hay maldad en 
nuestras vidas (cosas que están en conflicto con la Palabra o la verdad de Dios) 



comienza a multiplicarse. El mal tiene una influencia significativa. Un poco se 
multiplica y se convierte en una cantidad excesiva (desbordante). A menudo lo 
que estamos haciendo no nos parece malo. El pecado trae consigo una 
perspectiva equivocada. Nos pone en una ceguera espiritual y, por lo tanto, no 
vemos las cosas de la manera en que Dios las ve.  

• recibid con mansedumbre (humildad) la palabra implantada: Esta es la clave de 
cómo somos capaces de dejar de lado la inmundicia y la maldad.  

• Palabra implantada: Necesitamos recibir (no solo estar de acuerdo con ella sino 
acogerla) la palabra que echa raíces en nuestros corazones, en nuestros 
procesos de pensamiento. Una palabra implantada, además, no se queda 
estancada. También se alimenta, se sostiene y crece hasta el punto en que 
produce frutos. 
 

Nota: Lo que la palabra de Dios nos está enseñando aquí es que algo va a estar activo 
en nuestras vidas – si no es la Palabra implantada será el mal y viceversa. 
 

• Salvar: Una palabra que tiene una amplia aplicación. En este contexto, puede 
que no se refiera sólo al perdón de los pecados. Salvar también lleva consigo la 
connotación de sanación, poner algo en orden y también puede significar 
experimentar la victoria. En este contexto, la palabra "salvar" puede referirse a la 
capacidad de la palabra implantada para sanar nuestras (los creyentes) almas.  

 
v22: Ser hacedores... no solo oidores:  Muchas personas escuchan y aprenden, pero 
no implementan lo que se les enseña. El HACER de la Palabra trae consigo un cambio 
espiritual en nuestras vidas. Aquellos que oyen, pero no hacen (no obedecen) se están 
comportando de una manera rebelde. Han escuchado la verdad, pero se niegan a 
implementarla. La rebelión sirve como una invitación al enemigo para que la influencia 
demoníaca comience a actuar en nuestras vidas. Nuestras vidas también van a 
cambiar, pero por lo negativo y no por lo positivo. 
  

• Engañándoos a vosotros mismos: La rebelión se compara con la brujería. 
Cuando desobedecemos a Dios y decimos 'No' a lo que Él nos ha llamado a 
hacer, estamos invitando al engaño a nuestras vidas y, por lo tanto, 
engañándonos a nosotros mismos. Cuando somos engañados, no vamos a ser 
útiles a Dios. No vamos a ver las cosas desde Su perspectiva. No podremos orar 
de manera efectiva y, por lo tanto, no aprenderemos cuál es Su voluntad; no 
querríamos cumplirla de todos modos. Cuando hemos sido engañados (por 
nuestro propio hacer o falta de hacer) nos comportamos como un enemigo de 
Dios. 
 

v23: Si alguno: Nadie está excluido de esta posibilidad. 
 

• Considera: Él o ella se da cuenta de algo. Tienen un grado de discernimiento (no 
necesariamente discernimiento espiritual) y son capaces de distinguir entre las 
cosas.  



• Su rostro natural: Se reconoce a sí mismo. Ha visto lo "bueno y lo malo" en su 
apariencia.  

 
v24: Y luego olvida:  Mientras el hombre estaba en el espejo, fue capaz de ver y 
discernir, pero cuando se alejó de la influencia del espejo, inmediatamente olvidó lo que 
había visto y no tenía la capacidad de recordarlo o discernirlo. 
 
Nota: El espejo, o la influencia de este, se compara con la Palabra que debería haber 
sido implantada en nuestros corazones. Había sido visible, pero debido a que no fue 
implantada no tuvo ningún efecto duradero. Esta Escritura nos está revelando un 
principio: necesitamos escuchar y, después de escuchar, se debe hacer un balance 
serio de nuestras propias vidas. Necesitamos evaluar qué fruto estamos produciendo, 
así como qué tipo de testimonio estamos siendo para los demás.  
 
v25: Perfecta:  Como se ha visto anteriormente, esta palabra 'perfecto(a)' tiene que ver 
con el concepto de ese fin o destino final. Estado de perfección o finalización. 
 

• Perfecta ley, la de la libertad: Muchas personas creen que cuando somos salvos, 
somos liberados de todo y podemos hacer lo que queramos hacer. Este no es el 
caso. Siempre somos esclavos de (o sirviendo) a algo o alguien (liberados de la 
esclavitud a esclavo de Cristo). Cuando los hijos de Israel fueron liberados de la 
esclavitud, fueron liberados para ir al desierto donde podían adorar a Dios. La 
libertad nos da la capacidad, nos cambia, para adorar a Dios. La libertad que 
Dios nos ha dado es una libertad, una libertad, para hacer lo que no podríamos 
hacer en esclavitud al pecado. Cuando estamos en esclavitud al pecado, 
estamos confinados por el poder del pecado y manifestaremos pecaminosidad 
en nuestras vidas. Pero, en Cristo, ahora hay una ley espiritual en juego: una 
doctrina de libertad a través de la redención de Yeshúa. Su sangre nos pone en 
una nueva condición espiritual donde hemos sido liberados, para hacer Su 
voluntad y obedecer Sus propósitos. Esta es la ley perfecta de la libertad.  

• Persevera en ella: La idea aquí es permanecer en esta ley, lo que significa que 
necesitamos vivir basados en esta ley de libertad. Hemos sido liberados, así que 
ahora podemos servir a Dios. 
 

Nota: La ley perfecta de la libertad nos cambia. Cuando vivimos de acuerdo con ella, 
ya no somos oyentes olvidadizos. Se nos da la capacidad de discernir y comprender 
las cosas, incluso lejos de la influencia del "espejo". También se nos da la capacidad 
de hacer el trabajo que se nos exige que hagamos. ¿Qué trabajo? La mano de obra de 
Dios, que es esta: A medida que le servimos, Él nos cambia. La obediencia produce 
cambios. 
 

• Bienaventurado en lo que hace: Obviamente hay un marco para esto: él está 
haciendo la obra de Dios y mientras sirve a Dios Dios lo bendecirá en todas las 
cosas que está haciendo para el propósito del Reino.  

 



v26: Religioso:  Aquí, se habla de la religión como de algo bueno. La religión de las 
Escrituras es buena. Es algo de lo que Dios quiere que seamos parte. Sin embargo, 
necesitamos saber que la religión, bíblicamente, no es una religión hecha por el 
hombre, sino que debe estar basada en las Escrituras. 
 

• Refrena su lengua: Un creyente maduro es capaz de controlar su lengua.  

• Engaña su corazón: Esta es la segunda vez que Santiago habla del corazón 
(pensamientos, hombre interior) siendo engañado.  

• Vana: Inútil.  No tiene ningún valor. No produce nada.  
 
v27:  Nota: La persona en este versículo está en contraste con la persona del v.26. 
  

• Sin mácula (contaminada): Pura, genuina, nada la ha cambiado o corrompido.  

• Delante de Dios: La religión pura e inmaculada es de parte de Dios. Este es el 
tipo de religión que se nos ordena practicar y se supone que debemos abrazar. 

• Visitar: Para ayudar.  

• Huérfanos y a las viudas: Estos son solo un ejemplo de dos de los tipos de 
individuos más necesitados de la sociedad. Esta ayuda, sin embargo, no se 
limita solo a ellos. Sirven como ejemplo de aquellos que están en medio de 
problemas, dificultades, aflicción y tribulación en este mundo. Se supone que 
debemos venir y ayudarlos siempre que sea posible. Eso es lo que la verdadera 
religión nos ordena hacer. 

• Sin mancha: Inmaculado:  

• Guardarse sin mancha del mundo: Esto revela cuál es realmente el problema. O 
vamos a tener una mentalidad mundana y vivir para nuestros propios planes y 
deseos, o vamos a tener una mentalidad del Reino y vivir de una manera que el 
plan, la voluntad y los propósitos de Dios sean revelados.  

 
 

 
Capítulo 2 

 
Uno de los cambios que el Espíritu Santo produce en la vida de los verdaderos 
creyentes es que Él les hace tomar sus pensamientos y deseos (que generalmente se 
enfocarían en sí mismos) y colocarlos sobre otras personas. "Amar a nuestro prójimo 
como nos amamos a nosotros mismos" significa que nuestro deseo es que aquellos 
que nos rodean reciban y experimenten la bondad, la bondad, las promesas y las 
bendiciones de Dios. A medida que el Espíritu Santo nos capacita, comenzamos a 
comportarnos de una manera que sea una influencia piadosa para los demás. En este 
capítulo hay un énfasis en la fe que trabaja en la vida de una persona y produce los 
resultados deseados por Dios que cada creyente debe mostrar. 
 
v1: Hermanos:  Como ya se ha visto... este es un término inclusivo que significa 
"hermanos y hermanas. Es un término que se relaciona con otros creyentes, discípulos 
de Mesías Yeshúa. 



 

• Señor: El hecho de que Yeshúa es Señor debe ser una realidad para cada 
creyente. Esto significa que vivimos bajo el reconocimiento de Su autoridad en 
nuestras vidas: Su voluntad, Sus pensamientos, Sus deseos deben convertirse 
en nuestros. Necesitamos obedecerle.  

• Fe... glorioso: Cuando caminamos en fe, demostrando el señorío del Mesías en 
nuestras vidas, esa fe va a ser una fe de gloria. Bíblicamente hay una relación 
entre la gloria de Dios y la presencia de Dios. Entonces, cuando caminamos 
fielmente, poniendo en práctica la verdad y la voluntad de Dios, demostrando Su 
autoridad sobre nuestras vidas, el resultado es que Dios va a entrar en esa 
situación de una manera única y el resultado es que Él va a ser glorificado, Su 
gloria va a ser manifestada. Así es como estamos llamados a vivir.  

• Sin acepción (parcialidad): Tratar a alguien mejor que a otra persona por la 
razón equivocada. 
  

Nota: Lo que Santiago está diciendo aquí es que si mantenemos nuestra fe con un 
grado de parcialidad / mostrar favoritismo (prefiriendo uno y rechazando o deshonrando 
el valor dado por Dios que Dios ha dado a todos los seres humanos) vamos a estar 
comprometiendo nuestra fe, y la gloria de Dios no se va a manifestar. Esto es algo que 
no es agradable a Dios.  
 
v2: Porque si: Santiago da un ejemplo hipotético de lo que quiere decir mostrando 
parcialidad. 
 

• Su congregación/asamblea/sinagoga: En el principio, los gentiles, al llegar a la 
fe, entraban en las sinagogas para escuchar la Palabra de Dios que se leía – se 
leía cada sábado (Dia Séptimo). Allí encontrarían la revelación o los 
mandamientos de Dios.  

• Ropa esplendida: Ropa magnífica y cara.   

• Andrajoso: Posiblemente se puede traducir como 'en mal estado'. Estas prendas 
no tienen magnificencia ni esplendor.  

 
v3: Miráis con agrado: Al hombre bien vestido se le presta gran atención. 
  

• Buen lugar:  Un lugar favorable, un lugar de preferencia. Un asiento de 
distinción.  

• Siéntate tú aquí.... Estate tú allí: Al pobre hombre se le dice que se pare allí (ni 
siquiera se le da una silla), al hombre bien vestido se le dice que se siente aquí, 
en el lugar de preferencia. 

• Bajo mi estrado: En griego esta palabra puede significar 'en' o 'debajo'. Al pobre 
hombre probablemente se le está diciendo que puede sentarse debajo del 
taburete, es decir, en el suelo. La actitud que se muestra aquí es que el pobre 
hombre puede estar cerca, pero necesita sentarse en el suelo.  

 
v4: ¿No hacéis distinción? (Parcialidad mostrada):  Hizo una distinción. Esta persona 
ha juzgado algo por su cuenta, sin ninguna revelación de Dios. 



 

• Hacéis distinción entre vosotros: Dios no les ha dado revelación ni ha ordenado 
a alguien que diga estas cosas o se comporte de esta manera, mostrando 
parcialidad. La Escritura nos revela que Dios no hace a respeto a las personas. 
Él no tiene favoritos (Hechos 10:34, Mateo 5:45) Dios no trata a uno mejor que a 
otra persona (¡Gracias a Dios!). Sus leyes se aplican por igual a todos. 
  

Nota: Dios puede llamar a las personas para diferentes propósitos. Él puede bendecir a 
alguien más que a otros porque muestran una mayor responsabilidad por la voluntad 
de Dios. 
 

• Pensamientos: Tener una perspectiva de... Están pensando de una manera 
malvada. La definición bíblica del mal sería:  "pensar o hacer lo que no está en 
línea con el carácter de Dios". 

 
v5: Hermanos míos amados: Aunque Santiago ha dicho algunas palabras duras, los ha 
regañado (en la carne, manchada por el pecado, es natural que mostremos 
parcialidad). Esto no lo hace bueno o correcto. Dios nos ha proporcionado el Espíritu 
Santo – Él puede permitirnos cambiar este aspecto de nuestra naturaleza pecaminosa 
y humana, quiere que sepan que Él los ama. 
 

• Elegido: Elección, o ser elegido, en la Escritura es simplemente la palabra para 
ser seleccionado. Esa selección no viene en el vacío. Siempre tiene que ver con 
el propósito de Dios. 

• Los pobres de este mundo... Ricos en fe: Santiago está estableciendo un 
principio aquí. Aquellos que son pobres financieramente tienen el potencial, en 
Cristo, de ser ricos espiritualmente.  Muchas personas piensan que el dinero va 
a resolver sus problemas. Puede ser, sin embargo, que su dinero sea un 
obstáculo para su espiritualidad. Ser pobre, estar en necesidad, puede llevar a 
uno a depender de Dios. Cuando no tenemos los recursos o la capacidad de 
proporcionar lo que necesitamos, entonces es más probable que confiemos en 
Dios. 

• Aman: El amor, a menudo, se basa en una relación de necesidad. Los niños 
aman a sus padres como un resultado natural del hecho de que se dan cuenta 
de su necesidad de sus padres. Los padres inculcan amor a sus hijos mientras 
les proveen amorosamente. Del mismo modo, cuando ejercemos fe en Dios, Él 
se mueve para permitirnos ser un receptor de Su gentileza, bondad y provisión. 
Esto a su vez nos lleva a apreciar o amar a Dios.  

 
v6: Vosotros: Santiago está hablando de aquellos que muestran parcialidad. 
   

• Afrentado: Desvaloriza a alguien que es la creación de Dios, alguien hecho a 
imagen de Dios. 

• Tribunales: Debido a su riqueza, las personas ricas son las que son más 
capaces de utilizar el sistema judicial para oprimir a las personas.  

 



v7: Ellos: Hablando de aquellos que son ricos en este mundo. Siempre hay 
excepciones, pero hay una tendencia cuando uno es rico a confiar en la riqueza y en 
los propios recursos en lugar de en las cosas de Dios. 
 

• El buen nombre: El buen nombre del que se habla aquí es el nombre de Yeshúa.  

• Que fue invocado sobre vosotros: El nombre de Yeshúa ha sido puesto sobre 
nosotros.  No lo colocamos sobre nosotros mismos, se nos impuso. Este fue un 
acto de Dios. Dios nos ha dado Su nombre. Le pertenecemos a Él. Somos parte 
de la familia de Dios, no solo porque fuimos creados por Él, sino por esta 
relación única que tenemos con Él.  

 
v8: Ley real: Ley del Reino. La ley del Reino nos hace mostrar el carácter del Reino. 
  

• Amarás a tu prójimo como a ti mismo: Esto es lo que se supone que debemos 
demostrar. Es fundamental. Si no podemos amar a nuestro prójimo como a 
nosotros mismos, hay un problema espiritual en nuestras vidas. No hemos 
entendido el amor de Dios.  No hemos recibido Su amor de la manera que 
deberíamos haberlo hecho. No estamos demostrando la verdad de Dios en 
nuestras vidas.  

 
v9: Pero:  Esto está en contraste con el que está mostrando esta ley real. 
 

• Cometéis pecado: Esto es lo que sucede cuando demostramos una preferencia 
por uno sobre otro. Cuando mostramos parcialidad, al no reconocer que todos 
son una creación de Dios, no los recibimos con el honor, la gentileza y la bondad 
adecuada que Dios mostró hacia nosotros.  

• Convicto: Reprobado. Esta es una palabra de desaprobación. Es una palabra de 
condenación y puede ser una palabra de castigo.  

• Por (bajo) la ley: Este es un término de juicio. Muchas personas, cuando son 
salvas, asumen incorrectamente que la ley ya no tiene ninguna relevancia para 
ellos. Esto es falso. La ley (Antiguo y Nuevo Testamento) todavía tiene 
relevancia para nuestras vidas. Cuando se nos dice que "ya no estamos bajo la 
ley", esto significa que no vamos a ser condenados / juzgados por la ley (la 
condenación – y la muerte – fue pagada por nosotros por Yeshúa – quien no 
mostró parcialidad, sino que murió por todos – Juan 3:16-21). 
 

Como creyentes, por lo tanto, no estamos bajo el castigo de la ley, sino que somos 
liberados para utilizar / aplicar la verdad, la revelación, de la ley a nuestras vidas. De 
esta manera podemos "cumplir los requisitos de justicia de la ley"(Romanos 8:1-11). 
 
 
Si crees algo que es falso y lo aplicas a tu vida, te afectará espiritualmente, tal vez 
incluso por la eternidad. Necesitamos recordar lo que se nos amonestó a hacer: 
estudiar para mostrarnos aprobados (2 Timoteo 2:15). 
 
v10: Quienquiera que sea: Él está hablando a toda la humanidad. 



  

• Toda la ley: Esto se refiere a toda la ley tal como se establece en la Torá o en 
los primeros cinco libros de la Biblia:  aquellos que leen esta carta no tenían el 
canon del Nuevo Testamento como lo hacemos hoy. 

• Tropiezo en un momento: La Biblia nos revela que si nosotros, como seres 
humanos natos, quebrantamos un solo mandamiento, entonces somos, de 
hecho, considerados como alguien que es culpable de quebrantar todas las 
leyes (Santiago nos dará un ejemplo en breve). Debido a que no hay templo hoy 
(y durante los últimos 2,000 años), muchos de los mandamientos de la Torá NO 
SE PUEDEN guardar físicamente. Por lo tanto, todos, bajo esta premisa, serían 
considerados culpables de ser infractores de la ley. Esta culpabilidad, antes de 
Dios, habría continuado en el futuro si Él no hubiera hecho un plan: tal como 
está ahora, o aceptamos a Yeshúa y somos salvos, o lo rechazamos y 
enfrentamos el juicio por ser un transgresor. El pecado no puede ser ignorado 
por un Santo Dios. Yeshúa, sin conocer pecado (2 Corintios 5:21), tomó el 
castigo que debería haber sido nuestro: el Cordero prefecto que quita el pecado 
del mundo (Juan 1:29, Romanos 8:3-4). 

 
v11: Él – es Decir-s. Dios dijo estas cosas. 
  

• Si no cometes adulterio, eso es algo bueno... 

• Sin embargo, no significa nada si lo has hecho bien en el punto anterior, pero 
luego has ido y asesinado a alguien. El tribunal no te aplaude (ni juzga) por el 
bien que has hecho; te castiga y te juzga por los errores que has cometido. Su 
registro se mancha por la única irregularidad. Estás encarcelado por ese crimen.  

• Te has convertido: en el griego, esta palabra "convertirse" está escrita en el 
tiempo perfecto. Esto significa que era cierto en el pasado, es cierto por ahora y 
será cierto en el futuro. No hay escapatoria a este registro de mal– excepto a 
través de la aceptación de la salvación (y la posterior limpieza de la pizarra – 
Isaías 1:18-20) a través de Yeshúa. Él es la única esperanza que tenemos.  

 
v12: ¡Esta es una buena noticia! Basándonos en el hecho de que somos una nueva 
creación, EN Cristo, hemos sido liberados de la esclavitud del pecado. Esto significa 
que ya no somos esclavos del pecado. Sería muy tonto para alguien que era esclavo y 
fue liberado volver y vivir esa misma vida. Si continuara viviendo como esclavo del 
pecado, significaría que no fue liberado. La libertad debería hacernos actuar de manera 
notablemente diferente. La forma en que actuamos antes de la libertad no es la forma 
en que actuamos después de que se nos concede. Nuestras vidas TIENEN que 
cambiar. 
  

• Así que habla y así lo hace: se supone que debemos hablar de cierta manera y 
comportarnos de cierta manera.  

• La ley de la libertad – esta es una nueva ley 😉 ¡En Cristo somos juzgados por 

un nuevo conjunto de reglas! Cuando venimos a Cristo nos alejamos del pecado, 
ya que el pecado viola las normas de Dios. Aunque nuestra salvación no se 
basa en nuestro desempeño, hay una regeneración que sobrenaturalmente (a 



través de la obra del Espíritu Santo) tiene lugar en nuestras vidas a medida que 
deseamos vivir de una manera que sea agradable a Dios. Dios va a evaluar 
nuestras vidas – como creyentes somos juzgados por la recompensa eterna. Lo 
que decimos y lo que hacemos contribuye a/en contra de esa recompensa.  

 
v13: El juicio, sin misericordia, no es lo que queremos. Si somos de aquellos que no 
muestran misericordia a los demás, entonces Dios no nos mostrará misericordia. Como 
receptores de la misericordia de Dios, se espera que nos comportemos 
misericordiosamente con los demás.  

• Triunfos: esta palabra también se puede traducir se regocija o se jacta. A veces, 
cuando nos regocijamos por algo, es una forma de jactancia, no motivados en el 
orgullo, sino motivados por lo contentos que estamos de que algo haya sucedido. 
Pablo usó esta palabra con bastante frecuencia (2Corintios 12:9, 1 Corintios 1:31, 
etc.). Muchas veces, las personas, cuando son victoriosas (cuando logran su 
objetivo), se jactan o se regocijan por ello. Esta palabra puede tener un matiz de 
victoria / triunfo sobre algo.  

• Dios va a juzgar, pero (con aquellos que han creído en el Mesías Yeshúa) Él traerá 
misericordia, o gracia, (Yeshúa) al juicio.  

 
Con el Antiguo Pacto le convenía a Israel guardarlo e Israel, sin el Espíritu Santo, no 
podía hacerlo. Uno de los beneficios del nuevo pacto es que es guardado por Dios. Él 
se obliga a sí mismo a mantenerlo. Esto nos da seguridad y seguridad eterna. No es 
por lo que soy o lo que he hecho, sino por quién es Él y lo que ha hecho... El Soberano 
Dios.  
 
En muchos lugares Pablo establece, muy claramente, que uno de los fundamentos de 
nuestra fe es que somos justificados por la fe, no por las obras (Abraham creyó en Dios 
y se le acreditó como justicia). Algunas personas, cuando leen lo que estamos a punto 
de leer, asumen que Santiago tenía una comprensión / teología diferente a la de Pablo. 
Este no es el caso. Lo que Santiago está señalando es que, si tenemos una verdadera 
fe bíblica, va a ser activo en nuestras vidas y no puede evitar producir hechos (un 
manzano no puede evitar dar manzanas - fruto). Los hechos son un fruto (súper) 
natural de la fe. Estas obras u obras no nos salvan (sólo la fe en Yeshúa puede hacer 
eso), pero proporcionan pruebas / dan testimonio del hecho de que somos 
genuinamente salvos.  
 
v14: Santiago no está de ninguna manera en desacuerdo con que la fe nos salva, pero 
quiere enseñarnos que la fe bíblica, dada la oportunidad (el ladrón en la cruz no tuvo 
oportunidad ni tiempo para hacer hechos. Se fue al paraíso solo con la confesión), 
producirá obras. 
 

• El beneficio es algo que es medible, se puede ver. Abraham tenía fe, pero esa fe 
iba a producir bendición a los demás (Génesis 12:1-3). 

• Si un hombre proclama tener fe, pero esto no está respaldado por obras, 
entonces la fe que está proclamando que tiene no es una fe verdadera / 



salvadora. La verdadera fe, que produce justicia, produce un cambio notable en 
la vida de una persona.  

 
v15: Desnudo – sin ropa. Como hemos visto con bastante frecuencia en estos estudios, 
la ropa / prendas de vestir están relacionadas con las buenas acciones (Apocalipsis 19: 
8). Sin embargo, este pasaje no está hablando de este principio, sino que está 
hablando de personas que son literalmente tan indigentes que no tienen ni ropa ni 
comida.  
 
v16: Uno de ustedes, es decir, alguien de la comunidad creyente. 
 

• Calentarse y llenarse (satisfecho con la comida) – estas son palabras vacías. No 
cambian la realidad para aquellas personas que no tienen nada. Santiago está 
diciendo que no es suficiente solo decir una palabra (o una confesión de fe, etc.), 
tiene que ser una palabra que produzca acción.  

 
v17: Esas obras no son instrumentos que justifican a una persona ante Dios, pero esas 
obras justifican (muestran que es aceptable) la fe del individuo. Sólo la obra de Yeshúa 
en la cruz es capaz de justificarnos ante Dios. Dios el Padre ve la obra de Yeshúa y no 
la nuestra, sin embargo, la gente ve nuestras obras y esas obras les permiten glorificar 
a Dios (Mateo 5:16). 
 
v18: Santiago está hablando de evidencia que manifiesta/prueba la fe que es genuina.  
 
v19: Santiago está escribiendo a los creyentes judíos que están en el exilio. Aquí, está 
aludiendo a una famosa oración que reza el pueblo judío: el Shemá, que muchas 
personas rezan tres veces al día (mañana, mediodía y noche). Está tomado de 
Deuteronomio6:4-9.  El solo hecho de decir esta oración (que es como un credo / 
declaración de fe) no es evidencia de fe salvadora. El solo hecho de creer que Dios 
existe no es suficiente para salvar. El solo hecho de creer que sólo hay un Dios no es 
suficiente – Romanos 10:8-10. 
 

• Los demonios responden físicamente al hecho de que sólo hay un Dios. 
Responden con miedo, pero también con rebelión. Aunque se puede decir que 
los demonios creen (tienen "fe") en un solo Dios, no los mueve hacia la fe 
genuina, sino que los mueve hacia la rebelión. Muchas personas dicen que 
creen, pero cuando miras su vida, manifiesta pecado: sus acciones muestran 
que en realidad están en rebelión hacia Dios.  
 

 
v20: Tonto - Esta palabra alude a alguien que está vacío, vacío de la verdad y 
revelación de Dios. Debido al vacío, su vida es incapaz de producir lo que es justo a los 
ojos de Dios. 
 
Nota: Como ya se mencionó.... el propósito del trabajo/ obras es mostrar fe genuina. 
Fe genuina (junto con el tiempo y la oportunidad: la persona que se arrepiente en su 



lecho de muerte no tiene tiempo ni oportunidad para demostrar su fe, ¡y eso está bien! 
La fe, en Yeshúa, Jesucristo, es la garantía de salvación) producirá obras de 
justicia/buenas obras.  
 
 
v21: Abraham nuestro padre – esta es una forma muy judía de hablar de Abraham. La 
mayoría de los judíos (religiosos) nunca hablan de Abraham sin respaldar su nombre 
con el uso de "padre" ("Avraham Avinu"). 
 

• La obra que Abraham realizó, en este ejemplo, fue la obra de escuchar y 
obedecer las instrucciones de Dios.  

• Justificado, era evidente. Llevado a la conclusión / final correcto. Debido a que la 
fe de Abraham era genuina, produjo obediencia (a pesar de que Abraham no 
ofreció físicamente a Isaac, todavía se le atribuye la admisión, ya que obedeció 
perfecta y completamente a Dios, incluso hasta el punto en que se hizo la 
sustitución: el asesinato del carnero en lugar de su hijo. Isaac es considerado 
como el que murió, a pesar de que en realidad era el carnero... Romanos 6:11). 
 

v22: Santiago no está mirando la fe únicamente desde un punto de vista de salvación. 
Su punto de vista es mucho más amplio: la fe va a funcionar y llevar algo a su 
conclusión / a su final perfecto. La fe (que es genuina) cambia nuestras vidas: cambia 
nuestros pensamientos, nuestras acciones, nuestras palabras, etc. Esta vida cambiada 
será puesta bajo (someterse a) la voluntad de Dios.  
 
v23: No hay mención de obras en este versículo. Fue la creencia (fe) de Abraham la 
que se le acreditó por su justicia. 
 

• Llamado el amigo de Dios: ¿Dónde se llamaba así? Isaías 41:8. Una lectura 
cuidadosa de este versículo en Isaías revela que no sólo Abraham fue llamado 
amigo de Dios, sino que la simiente de los nacidos de Abraham (los hijos de la 
fe, no necesariamente los niños físicos, es decir, la comunidad creyente, tú y yo) 
también puede ser llamada amigos (los que son amados) de Dios. La única 
manera de llegar a ser amigo de Dios es a través de la fe genuina en el Hijo a 
quien Él envió.  

 
v24: Ya ves entonces.... Santiago está empezando a concluir este pensamiento: que la 
fe genuina produce obras / frutos. Nota: Si nuestra salvación se basara en obras, 
entonces nunca podríamos tener la seguridad de nuestra salvación: es posible que no 
vivamos lo suficiente como para obtener suficiente crédito, podríamos haber tenido un 
mal día ayer, por lo que nos encontramos comenzando a quedarnos atrás, etc. 
Nuestras vidas serían un estrés constante, sin paz, mientras tratábamos de 
mantenernos al día con nuestro "horario de trabajo". Esta nunca fue la intención de 
Dios para nosotros.  
 
v25: Rahab (Josué 2) había amontonado el pecado (ramera = prostituta, una mujer de 
injusticia). Ninguna cantidad de buenas obras iba a saldar su "cuenta negativa". Rahab 



quería ser parte de la nación (Israel) que tenía una relación con el verdadero Dios. Por 
sus acciones, ella sabiamente eligió ser leal al pueblo de Dios en lugar de leal a su 
propio pueblo. Lo que Santiago está tocando una y otra vez es esto: Cuando alguien 
tiene una fe bíblica precisa, esa fe se manifiesta en hechos medibles, en evidencia que 
se puede ver y documentar. No somos salvos por la prueba, pero la prueba da 
evidencia de que somos salvos.  
 
v26: Aquí vemos una definición muy importante para la muerte: la muerte ocurre 
cuando el alma, el espíritu de alguien, se aparta de su cuerpo.  
 

 

 

Capítulo 3 

El Espíritu Santo va a obrar en la vida de cada creyente con el fin de equipar a ese 
creyente para servir a Dios (es decir, llevar a cabo Su voluntad) 
 
v1: Santiago comienza este capítulo con una advertencia a aquellos que se consideran 
maestros. Los verdaderos maestros bíblicos son individuos que creen firmemente en la 
autoridad y la perfección de la Palabra de Dios. 
  

• No muchos de ustedes: este papel no es para todos, y tampoco lo es para un 
gran número de personas. Dentro de la congregación local no debe haber 
cualquiera enseñando la Palabra de Dios. Compartir la Palabra viene con 
responsabilidad / responsabilidad por lo que compartes, ya que esto se llevará a 
cabo / afectará las vidas de otras personas.  

 
v2: Todos los creyentes tropiezan (fallan a Dios) de muchas maneras diferentes. Si una 
persona es capaz de controlar su boca (sus palabras), entonces esa persona 
(espiritualmente madura / perfecta) también sería capaz de controlar sus acciones.  
 
v3: Santiago da un ejemplo de lo que está hablando. Lo que está en la boca del caballo 
puede controlar a los caballos, todo el cuerpo y las acciones. Santiago está sentando 
las bases para enseñarnos que si un individuo puede controlar su habla (lo que sale de 
su boca) eso es una señal de que uno es capaz de llevar a todos los miembros de su 
cuerpo bajo sumisión a los propósitos de Dios. 
 
v4: James nos da otro ejemplo de cómo otra pequeña cosa (el timón) puede dirigir un 
buque enorme. Como una aplicación a nosotros como individuos, nuestras lenguas son 
una gran fuente de revelación, revelando dónde estamos espiritualmente. 
 
Nota: Estos ejemplos también se pueden vincular al versículo 1: un pequeño número 
de maestros sabios y dioses son capaces de dirigir a toda la congregación hacia la 
obediencia y la sumisión a Dios (como lo hace la lengua en v3) y mantener a la 
congregación en el camino correcto, como lo hace el timón del barco.  



 
v5: James ahora está llegando al meollo del asunto. Algo realmente pequeño (nuestras 
lenguas) tiene el potencial de causar un gran daño.  
 
v6: La lengua es capaz de lograr mucho en este mundo de injusticia. Si nuestras 
lenguas no están bajo el señorío del Mesías Yeshúa, pueden causar una gran cantidad 
de daño o destrucción. 
 
Cuando la lengua está hablando bajo la influencia de este mundo injusto, se puede 
usar para encenderse. Nuestra lengua va a reflejar si estamos conectados al infierno o 
no. Satanás se trata de destruir cosas: si pertenecemos al Reino de Dios, nuestras 
lenguas serán usadas para edificar y no para derribar cosas.  
 
v7: Los animales han sido puestos bajo la autoridad de la humanidad. Dios, de una 
manera única, ha elegido al hombre para ser su instrumento en este mundo y cada 
individuo (hombre y mujer) estará bajo la influencia del Reino de Dios o bajo la 
influencia del infierno.  
 
v8: Dejados a nosotros mismos, dentro de nuestra propia capacidad, no podemos 
controlar nuestra habla. 
 

• Rebelde: una palabra que se relaciona con el desorden. Cuando las cosas están 
fuera de orden no se puede hacer nada. Tiene que haber orden para que haya 
producción.  

• Mal – no está en línea con el propósito o la voluntad de Dios.  

• Veneno mortal: cuando nuestras palabras no son puestas bajo la autoridad de 
Dios, no provocan el arrepentimiento en los demás, sino que provocan la 
muerte.  

 
v9: Similitud de Dios = imagen de Dios.  
 
v10: Esta no es la forma en que debemos comportarnos: diciendo cosas buenas 
(alabando y adorando a Dios) y luego diciendo cosas malas. Las cosas malas (que 
salen de una lengua que no es sumisa a la instrucción y revelación de Dios) incluirían 
maldecir a alguien, derribarlo, decir cosas que lo humillan o avergüenzan, etc. Es 
desastroso que las personas se comporten de esta manera dicotómica, pero aún más 
cuando el que se comporta de esta manera (incapaz de controlar su lengua) es un 
maestro de la Palabra de Dios.  
 
v11: Otro ejemplo. Este es un escenario imposible. Solo un tipo de agua puede salir de 
la primavera: amarga (no potable y que no sostiene la vida, provocando la muerte) o 
dulce (edificante o acumulable).  
 

v12: Y otro ejemplo más de cosas imposibles 😊 Lo que fluye de un hombre (a través 

de su discurso) será consistente con su carácter. 
 



 
Nota: En cierto sentido, todo este capítulo habla de lo mismo: revelar la identidad 
espiritual de uno (ya sea que una persona pertenezca a Dios, revelada por el habla, las 
acciones, etc., o no). Una persona no puede tener constantemente bendición y 
maldición, "agua" fresca y amarga que fluye de ellos en todo momento. Uno u otro va a 
dominar sus vidas.  
 
v13: ¿Qué/Quién es el instrumento que produce un cambio en nuestras vidas, para que 
podamos hablar y enseñar la verdad de Dios? Sólo a través de Dios obtenemos 
revelación, sabia en las cosas de Dios y entendiendo la Palabra de Dios, que es el 
catalizador del cambio. 
  

• Una persona sabia y comprensiva muestra que es sabia y comprensiva a través 
de su comportamiento (la producción de buenas obras).  

• Mansedumbre = humildad. La humildad y la sabiduría van de la mano. A veces 
el conocimiento, especialmente cuando es conocimiento secular (mundano), 
producirá orgullo (1Corintios 8:1). La sabiduría divina, sin embargo, va a producir 
humildad.  

 
v14: Pero – una palabra de contraste. El descrito aquí no es como el descrito en v13. 
  

• Envidia amarga / celos: ira y amargura hacia otros que tienen lo que usted no 
tiene, lo que lo deja con el deseo de quitarles esas cosas (o la alegría de esas 
cosas) para que pueda tenerlas para usted.  

• Egoísta = egoísta. Cuando pertenecemos a Yeshúa, nuestra motivación y meta 
no es servirnos a nosotros mismos. No pensamos egoístamente en cómo 
cumplir nuestros propios deseos, sino que buscamos maneras de edificar y ser 
una bendición para los demás.  

• Si somos el tipo de personas que tienen celos y autoservicio en nuestros 
corazones, este versículo nos aconseja que no nos jactemos (regocijémonos, 
deléitenos) de ello, ya que es falso y, por lo tanto, va en contra de la verdad.   

 
v15: Terrenal - La educación mundana, aunque no hay nada de malo en sí misma, no 
nos imparte sabiduría/educación/conocimiento divino. 
 

• Sensual – Esta es una sabiduría gobernada por los sentimientos, los sentidos, 
relacionados con la carne.    

• Demoníaco - Cuando tú, aparte de la revelación de Dios, confías en tu propia 
mente, lo que ves con tus ojos, lo que escuchas con tus oídos, etc., te estás 
abriendo a la influencia demoníaca.  

 
v16: El orden de Dios estará ausente en la vida de esta persona. Serán rebeldes y 
carecerán de autocontrol, viviendo vidas caóticas. Esto conduce a la destrucción, que 
es exactamente por lo que Satanás se regocija. Una vida vivida de esta manera es una 
vida que no va a cumplir los propósitos/voluntad de Dios y conducirá al juicio.  
 



v17: Pero – otro contraste. 
  

• Desde arriba (mismo concepto que nacer de nuevo), es decir, baja del cielo. Es 
sólo cuando somos gobernados por una sabiduría celestial (que no se origina 
aquí, sino que baja del cielo) que vamos a ser individuos que ven las cosas 
correctamente y pueden responder a esas cosas en este mundo de una manera 
Divina, llevando todo a la obediencia a la voluntad de Dios. 

• Puro – sin contaminar. La pureza es una invitación a Dios a ser parte de 
nuestras vidas. La sabiduría de arriba asegura que Dios sea traído a nuestras 
vidas.  

• La paz siempre está relacionada con la voluntad de Dios. Cuando Su voluntad 
toma el centro del escenario en nuestras vidas; vivimos vidas llenas de paz. La 
verdadera paz implica poner a las personas y las situaciones bajo la autoridad 
de Dios para que la voluntad de Dios pueda cumplirse.  

• Suave– no exigente.  

• Dispuesto a ceder: reconoce la obediencia / sumisión como buena.  

• Lleno de misericordia. 

• Lleno de buenos frutos – frutos del Espíritu. 

• Sin parcialidad – No tiene favoritos. Trata a todos por igual.  

• Sin hipocresía, sincera. Sin agendas ocultas. La sabiduría muestra un deseo 
dentro de una persona de ser una influencia justa en los demás.  

 
v18: Esto es lo que queremos: que el fruto de la voluntad de Dios (la justicia conduce al 
orden de Dios en nuestras vidas) se manifieste en nuestras vidas. Bienaventurados los 
pacificadores (Mateo 5:3-10) Los pacificadores son bendecidos porque están actuando 
bajo la autoridad (y de acuerdo con la voluntad) de Dios. 
 

 

 

Capítulo 4 
 

Si no ponemos en práctica los principios bíblicos en nuestras vidas, vamos a ser 
débiles espiritualmente, y seremos fácilmente manipulados por el enemigo.  
 
v1: Cuando estamos comprometidos con lo que nuestra carne quiere (lo que parece 
correcto a nuestros propios ojos), y perseguimos nuestros propios objetivos en lugar de 
los de Dios, va a resultar en un conflicto. Los individuos con deseos egoístas van a 
estar en conflicto con las personas que también tienen sus propios deseos egoístas. 
Sin embargo, si estamos comprometidos con los propósitos de Dios, y estamos 
comprometidos con la otra persona, entonces Dios podrá traer unidad a la situación.  
 
v2: Cuando somos gobernados por nuestros deseos, nos convertimos en un 
instrumento controlado por el enemigo. 
  



• Asesinato – Cuando perseguimos lo que queremos en lugar de ministrar la vida 
a los demás, vamos a ser ministros de la muerte en sus vidas. No habrá 
fecundidad.  

• Codicia – Tener envidia o celos – desear lo que alguien más tiene y tomar 
medidas para obtenerlo.  

• No se puede obtener- con frecuencia el enemigo (el padre de la mentira y el 
engaño) pone estos deseos inalcanzables en nosotros, ya que quiere que 
vivamos una vida de frustración porque esos deseos a menudo son imposibles 
de obtener. Satanás no quiere que experimentemos gozo o satisfacción.  

• Todo esto conduce a la lucha. 
  

Es extremadamente problemático cuando perseguimos lo que queremos, y lo hacemos 
sin preguntarle a Dios. Esto no significa que Dios nos vaya a dar lo que queramos, solo 
tenemos que pedirlo. 
 
1 Juan 5:14-15 – necesitamos averiguar cuál es la voluntad de Dios para nuestras 
vidas y preguntar de acuerdo a eso.  
 
v3: Dios no nos va a dar algo que es malo (mal), algo que está en contraste con Su 
voluntad para nuestras vidas. ¿Por qué? Porque Dios da lo que es bueno. Su voluntad 
es lo mejor para nosotros. 
 

• Gastarlo: desperdiciarlo o desperdiciarlo. Cuando el hijo pródigo recibió su 
herencia (Lucas 15:11-32) en lugar de usar el dinero sabiamente, lo derrochó en 
una vida impía. Aquí se alude al mismo principio. Cuando perseguimos nuestros 
propios intereses, aparte de la revelación y la guía de Dios, vamos a actuar de 
una manera malvada (es decir, en conflicto con la voluntad de Dios). Ten 
cuidado de no desperdiciar el tiempo restante, los recursos, etc., que Dios te ha 
dado. Si estás leyendo esto, entonces todavía hay tiempo para que los uses 
para traer gloria a Dios y ser una bendición para los demás. 

 
v4: En la profecía el adulterio, la mayoría de las veces, es un término utilizado para 
referirse a la idolatría. Esto se refiere a aquellos que se alejan de la verdad y son 
engañados por falsos principios religiosos (es decir, aquellas cosas que no están 
arraigadas en la Palabra de Dios). Son infieles y no muestran fidelidad a la Palabra de 
Dios. 
  

• No podemos tenerlo en ambos sentidos: si somos amigos del mundo, no 
podemos ser amigos de Dios, y viceversa. Estén preocupados, comprometidos, 

apasionados y dedicados al Reino de Dios, no al culto al cambio climático. 😉 

 
v5: Muchas personas actúan como si la Escritura fuera solo palabras vacías, escritas 
en vano. 
  

• El Espíritu que mora en nosotros – el Espíritu Santo del Mesías Yeshúa.  



• Anhela celosamente: cuando perseguimos las cosas de este mundo, 
haciéndonos amigos de este mundo, el Espíritu de Dios, que mora dentro de 
nosotros, tiene envidia. ¿Por qué? Porque Él (sabiendo lo que es bueno para 
nosotros) quiere nuestra atención. Él quiere que estemos comprometidos con 
donde Él está guiando, Su iluminación.  

 
v6: Este versículo nos revela la solución al problema anterior – Él da más gracia. 
  

• Dios resiste (se opone) a los orgullosos (Él no va a estar involucrado en sus 
vidas de una manera beneficiosa) sino que da gracia a los humildes. Una de las 
cosas que necesitamos darnos cuenta es que hay acciones que si las hacemos 
Dios traerá un resultado. 
  

Si alguien pone un escollo delante de alguien y no lo ve sabemos que se va a caer. 
Esta es una ley física, una ley de la naturaleza. Causa y efecto. El mismo principio está 
en juego aquí. Cuando somos humildes, Dios nos da más gracia, es una ley espiritual. 
La gracia no solo nos salva, sino que también produce un cambio en nuestras vidas 
(Tito 2:11-14) 
 
v7: Someter – Entregar todo. Permita que Dios tenga el control total en su vida. Esto es 
sabio. Aquí hay otro principio espiritual: A medida que nos sometemos, de esta 
manera, a Dios, automáticamente nos preparamos para estar en oposición al diablo. 
¡Esto hace que huya de nosotros! El orgullo conduce al engaño, pero la humildad 
conduce a la perspicacia y sabiduría divinas.  
 
v8: Este versículo nos revela cómo es resistir al diablo. 
  

• Acercóse a Dios – prácticamente esto se logra leyendo y estudiando la Palabra y 
orando. Estos son sacrificios que le hacemos a Él. Actos de obediencia y 
fidelidad a Él. La obediencia no nos salva, pero nos lleva más profundamente a 
la presencia de Dios. Cuando nos acerquemos a Dios vamos a ser condenados 
y queremos deshacernos de esas cosas en nuestras vidas que no deberían 
estar allí. 

• Él se acercará a ti – Él estará activo en nuestras vidas mientras buscamos ser 
activos en la Suya.  

• Limpia tus manos – cuando nos acercamos a Dios comenzamos a desear vivir 
vidas que sean limpias, puras, santas.  

• Purifica tu corazón: el corazón está relacionado con los pensamientos. 
Necesitamos pensar de una manera pura. Puros pensamientos.  

• Doble mente: tener un alma dividida. Un hombre de doble mente tiene un deseo 
tanto de Divinidad como de pecaminosidad. Piensan en ambos sentidos. 
Cuando este sea el caso, el camino del mundo dominará el camino del Reino. 
Un hombre de doble mente no recibirá nada de Dios (Santiago 1:6-8). 

 
 



¿Eres espiritualmente presuntuoso? ¿Toma decisiones basadas en suposiciones, sin 
darse cuenta de que no sabe lo que le deparará el mañana? Si somos guiados por 
nuestros propios deseos, vamos a estar totalmente desprevenidos para el futuro. 
Necesitamos ser sumisos a Dios, para que podamos escuchar de Él y al hacer lo que 
Él nos instruye que hagamos, al llevar a cabo Su voluntad, encontraremos que Él nos 
preparará para el futuro que él conoce pero que es desconocido para nosotros.  
 
v9: Como creyentes, viviendo en este mundo caído y del tiempo del fin, necesitamos 
estar listos para experimentar dolor. Muchas personas están esperando un avivamiento 
del tiempo del fin, completo con gozo y alegría, pero esta es una enseñanza falsa. La 
Biblia habla de una apostasía del tiempo del fin, una gran caída de la fe (1 Timoteo 4:1, 
2 Tesalonicenses 2:3) Muchas personas, esperando el avivamiento, no estarán 
preparadas para (y ofendidas por) lo que realmente va a suceder. Si no estamos 
preparados, no vamos a tener un testimonio a través de este tiempo que sea agradable 
a Dios. 
  

• La tristeza habla de una pesadez espiritual, la que viene del enemigo, de la 
oposición.  

 
v10: El Señor – El uso de este término nos recuerda que Él es nuestra autoridad. 
Necesitamos someternos a Él. 
 

• "Levantará" – escrito en tiempo futuro, tiene implicaciones futuras (Salmo 30:11-
12. El tiempo de gozo vendrá con el establecimiento del Reino de Dios. Las 
bienaventuranzas también hablan de dificultad mientras vivimos en la tierra, pero 
de gozo que vendrá en una fecha posterior – Mateo 5:3-12).  

 
v11: No debemos hablar en contra de un compañero creyente para condenarlo. Esto 
NO significa que no podamos llamar a aquellos que son falsos creyentes o aquellos 
que están guiando a los verdaderos creyentes en el camino equivocado. 
  

• La ley dice: "Ama a tu prójimo como te amas a ti mismo". Sé una influencia 
positiva en la vida de los demás y no una influencia condenadora. Como 
creyentes podemos disciplinar, reprender, traer convicción con el propósito del 
arrepentimiento, etc. a los demás creyentes, pero debe hacerse por amor.  

 
v12: Un Legislador – Jesucristo. Él es el único capaz de tomar esa determinación de 
salvar o destruir a otro... nosotros no. 
 

• El uso de la palabra "destruir" en este contexto nos revela que destruir está 
relacionado con la condenación.  

 
v13: Estos siguientes versículos son tan aplicables hoy en día como vemos indicadores 
proféticos que anuncian un cambio importante que se avecina. 
 



• Su suposición era que iban a tener tiempo para hacer lo que querían hacer, lo 
que habían elegido hacer. Viven sus propios deseos.  

 
v14: En relación con la eternidad, la vida en la tierra es realmente corta, como un 
vapor. Un minuto aquí, el siguiente minuto se fue. Si vamos a utilizar sabiamente el 
tiempo limitado que tenemos, entonces necesitamos ser personas que se sometan, que 
se humillen. No debemos pensar que, porque hemos aceptado a Yeshúa en nuestras 
vidas, vamos a ser los que seamos grandemente bendecidos, muy recompensados 
(financieramente, etc.) por las cosas en esta vida. Nuestra esperanza, gozo y seguridad 
se encuentran en el Reino venidero.  
 
v15: Todo lo que hacemos, o queremos hacer, debe ser puesto bajo la autoridad de 
Dios y Su voluntad.  
 
v16: La palabra "arrogancia" está relacionada con el orgullo. En este contexto alude a 
alguien que no quiere seguir consejos, ya que piensa que sabe lo que es mejor para sí 
mismo. Este es alguien que es enseñable. Tienen sus mentes hechas sobre lo que van 
a hacer y nada o nadie más va a cambiar eso. 
 

• Mal – actuar de una manera que va en contra de la voluntad de Dios.  
 
v17: El problema con esta persona es que no se está comportando en base a lo que 
sabe. Él sabe cuál es la voluntad de Dios (ese "bueno") pero elige ignorarlo, ya que no 
encaja con su propia narrativa. 
 

• Cuando elegimos vivir de una manera que sea agradable para nosotros mismos, 
promoviendo nuestros propios deseos y deseos, nos ponemos en la oscuridad 
espiritual. Esto significa que no estaremos preparados para el futuro, o listos 
para lo que será mañana o al día siguiente. No tendremos ninguna sensibilidad 
acerca de la brevedad de nuestras vidas, ni cómo utilizarlas para los propósitos 
de Dios. Esta mentalidad nos lleva por un camino que va en contra de la 
voluntad de Dios y, en última instancia, conduce al pecado y, por lo tanto, a la 
muerte.  

 
 
 

Capítulo 5 
 

¿Qué dice la Biblia acerca de los que son ricos? Esto depende de dos cosas: 
 

1. ¿Cómo adquirieron su riqueza? ¿Por injusto o por comportamiento recto? 
2. ¿Cómo están gestionando esa riqueza? ¿Están siendo obedientes a los 

principios bíblicos? 
 



v1: Ven ahora – este es un tipo de invitación. James quiere llevar a estas personas a 
tener una perspectiva adecuada. 
 

• Vamos a aprender que Santiago no está hablando a todas las personas ricas en 
este versículo, está hablando a aquellos que han adquirido su riqueza a través 
de medios impíos.  

• Llorar y aullar (llorar de agonía o dolor): esta no es una invitación alegre, y 
tampoco es una que traiga placer a estas personas. Van a experimentar un gran 
dolor, que va a ser provocado por su riqueza.  

  
v2: Corrompido – una palabra que habla de decadencia, podredumbre. No dura ni 
perdura.  

• Prendas de vestir: su ropa fina y lujosa.  
 
v3: Corroído – oxidado, por lo tanto, inútil. 
 

• Un testimonio en tu contra– la riqueza sin valor que las personas han 
almacenado para sí mismas (muchas veces al no utilizar los principios de las 
Escrituras) va a actuar como un testimonio contra ellos.  

• El fuego, bíblicamente, es a menudo una referencia a una fuente de juicio. 
Revela el disgusto de Dios.  

• En los últimos días, Dios va a aniquilar todas las cosas que estos individuos 
ricos han almacenado y atesorado. Su riqueza va a ser una fuente que devora 
su carne en los últimos días, les va a causar una gran cantidad de tormento y 
dolor.  

 
v4: Es en este versículo que ahora vemos que estamos hablando de personas que han 
adquirido su riqueza a través de medios injustos, a través del sufrimiento y el trabajo 
duro de los demás.  
Nota: Aquellos que ponen en práctica los principios bíblicos y aquellos que manejan lo 
que reciben adecuadamente (bajo la instrucción de Dios) tienen la riqueza como un 
recurso que pueden utilizar para la gloria de Dios. 
 

• SEÑOR Sabaoth = SEÑOR de los ejércitos. SEÑOR de los ejércitos, es un 
nombre de Dios que habla de que Él es todopoderoso y Él es capaz de lograr 
cualquier cambio que Él quiera. Muchas veces, el cambio (y la reivindicación, 
poner las cosas en su orden adecuado) se lleva a cabo a través del juicio.  

 
v5: En lugar de preocuparse por el bienestar de los demás, se llenaron los bolsillos y 
emplumaron sus propios nidos, asegurándose de que estuvieran cómodos y viviendo 
bien. 
 

• Placer y lujo: autoindulgencia y auto gratificación.  

• Engorde vuestros corazones: la imagen aquí nos recuerda cómo se engordó el 
ternero para el día de la matanza. El ternero se hacía agradable y gordo porque 
su gordura iba a proporcionar alimento a los demás en el día de la matanza.  



 
v6: Estos ricos viven de tal manera que condenan a los demás. 
 

• Asesinados los justos: estos ricos usan su poder y sus recursos (riqueza) de tal 
manera que persiguen a los justos.  

• No te resiste, es decir: Estos justos no están en contra de ti, no son tu enemigo. 
Son odiados simplemente porque viven vidas de justicia, buscando primero el 
Reino de Dios.  

 
v7: "Por lo tanto: - es decir, a la luz de lo que leímos ayer. Santiago está hablando a los 
verdaderos creyentes ("hermanos"). 
  

• Paciente = largo sufrimiento.  

• SEÑOR – Santiago está hablando de Yeshúa, pero elige usar esta frase en 
relación con Él. "El SEÑOR " nos recuerda que debemos someternos a Él.  

• "La venida del Señor" habla del rapto (1 Tesalonicenses 4:17). Dios podría 
mantenernos a salvo en medio de Su ira, pero para los verdaderos creyentes 
esto no va a suceder. Seremos removidos antes de que caiga la ira de Dios, ya 
que no estamos sujetos a Su ira (1 Tesalonicenses 5:9). El Israel incrédulo, sin 
embargo, va a pasar por este tiempo de la ira de Dios (como lo hicieron en 
Egipto antes de la Pascua). Dios los sostendrá y cuidará a través de este tiempo 
a medida que los lleve a la redención.  

• La siembra y la cosecha no ocurren de la noche a la mañana. El tiempo pasa. 
Así como un agricultor espera expectante su cosecha, así esperamos 
ansiosamente el regreso de Yeshúa.  

 
v8: Paciencia nuevamente enfatizada. ¡La implicación es que este largo sufrimiento, 
este paciente que espera con expectativa, nos va a fortalecer! Va a 
fortalecer/establecer nuestros corazones. 
 
Nota: Dios nos ha dado una señal profética que apunta a Su próxima venida: cuando 
vemos a los ricos defraudando, engañando, etc. y hay un deseo abrumador entre la 
mayoría de las personas de vivir lujosamente (vivir de una manera que satisfaga su 
carne), entonces sabemos que Su venida está cerca. Esto caracteriza el mundo en el 
que vivimos hoy.  
 
 

La única manera en que vamos a vivir una vida agradable a Dios es si entendemos y 
pensamos de acuerdo con la verdad. El pensamiento correcto produce un 
comportamiento correcto.  
 
v9: "No..." – Este es un mandamiento (es decir, una ley). 
 

• Quejarse implica sentimientos erróneos de desprecio, animosidad, etc. Aunque 
necesitamos vivir de una manera que no comprometa la verdad, necesitamos 
tener compasión y misericordia por aquellos que aún no se comportan 



apropiadamente con respecto a la verdad. No estamos llamados a aceptar un 
comportamiento injusto, pero podemos hablarnos unos a otros enamorados con 
el propósito general de llevar a una persona (también un "hermano", un 
verdadero creyente) al arrepentimiento (comportamiento correcto).  

• "Para que no seas condenado" – la medida que usamos contra los demás será 
la misma medida con la que vamos a ser medidos (Mateo 7:2). 

• Este término para "puerta" implica un umbral. Una puerta nos lleva de un lugar a 
otro (provoca un cambio). 

 
v10: Los profetas sufrieron porque hablaron en el nombre (carácter) del Señor (Yeshúa 
vino a sufrir – Isaías 53:3). Como discípulos de Yeshúa, hablando en Su nombre, 
viviendo el llamado profético que Dios tiene para nuestras vidas, no estamos exentos 
de sufrir. 
 

•  Un ejemplo: Ser un ejemplo suele estar relacionado con el comportamiento o la 
conducta de uno.  

• Sufrimiento y paciencia - Como creyentes en este mundo (como los profetas de 
la antigüedad) no estamos exentos del sufrimiento. Necesitamos estar 
preparados espiritualmente para soportar (ser pacientes) a través del sufrimiento 
que se nos ha garantizado (Romanos 12:12).  

 
v11: 'De hecho' – la misma palabra que "he aquí". Esto significa que lo que sigue es 
importante, por lo que debemos prestarle atención. 
 

• "Cuéntalos bendecidos": cuando sufrimos, debemos considerarnos bendecidos 
mientras aprendemos (se nos enseña) la "habilidad" vital de la resistencia. 

• Job sufrió mucho, pero al final leemos que el Señor restauró todo y más (una 
doble porción) de vuelta a Job.  

• "MUY compasivo" – Una sensación de que uno se mete en la boca de su 
estómago hacia otro. 

• El sentimiento de compasión conduce a la acción de la misericordia. El Señor se 
siente compasivo con nosotros. Esto hace que Él actúe misericordiosamente 
hacia nosotros. Este comportamiento de Cristo es lo que Santiago nos está 
animando como creyentes a extender a otros creyentes: compasión y 
misericordia.  

 
v12: "Sobre todo" – Estas palabras nos permiten saber que lo que estamos a punto de 
leer es de muy alto significado/ importancia. 
  

• Jurar – en este contexto significa declarar algo en forma de promesa o 
"juramento" / voto (Mateo 5:33-37). A menudo, la razón por la que las personas 
prestan juramento es porque no se creen en sus propias palabras. Necesitamos 
tener la reputación / carácter de ser personas que hablan palabras que se creen, 
sin la necesidad de tener que recurrir a poderes superiores para certificar 
nuestras palabras. Si tenemos que jurar    un juramento, demuestra que no 
tenemos credibilidad ni una buena reputación con los demás. 



• "Caer en el juicio": cuando hacemos juramentos, es un paso corto desde allí 
hasta encontrarnos cayendo en el juicio (debido a nuestra mala reputación o 
falta de credibilidad con los demás). 

 
v13: Que ore: Cuando nos encontramos con cosas que son difíciles, y hay una 
necesidad de soportar o perseverar, nuestra respuesta debe ser orar. 
 

• Si nuestras vidas están llenas de gozo, también se requiere de nosotros una 
respuesta: la de cantar alabanzas a Dios (los salmos son un ejemplo perfecto de 
cómo alabar).  

 
v14: Este es un mandamiento. Es responsabilidad de la persona enferma llamar a los 
ancianos cuando están enfermos, no sentarse y esperar a que vengan a orar y recoger 
la ofensa si no lo hacen. 
 

• Unción con aceite en nombre de la Señor: Esta no es una fórmula que hagamos 
para tener algún tipo de efecto. Un anciano necesita confirmar que la persona 
enferma quiere ser sanada con el propósito de vivir y demostrar el carácter del 
Señor. La perspectiva de la persona enferma debe ser una de no solo querer ser 
sanada porque ya no quiere sufrir, sino que debe ser una actitud de querer ser 
restaurada a la salud para que tenga la capacidad de hacer la voluntad de Dios, 
de vivir de acuerdo con Su carácter.  

 
v15: "La oración de fe" – La fe genuina está enraizada en la verdad. 
 

• La palabra "salvar", como se usa aquí, no es una palabra para salvación en el 
sentido espiritual. Es una palabra de recuperación/sanación.   

• "Levántelo" - La persona enferma va a tener una experiencia del Reino - la 
curación tiene lugar. Ser levantado tiene implicaciones del último día (1Corintios 
15:34-49). 

• La condición espiritual de un hombre es mucho más importante que su condición 
natural ("si ha cometido pecados será perdonado"). 

 
v16: Al igual que la enfermedad, el pecado necesita ser tratado. De la misma manera 
que no ignoramos la enfermedad, no debemos ignorar el pecado. Algunas 
enfermedades (no todas las enfermedades) pueden ser el resultado del pecado en 
nuestras vidas. El pecado puede afectar nuestra condición física. La enfermedad, como 
parte del proceso natural (patógenos dañinos, etc.), entró en la raza humana debido al 
pecado. Pero el comportamiento impío e injusto también puede conducir a la 
enfermedad.  
 
v17: Santiago nos da un ejemplo del poder de la oración de un hombre justo. 
 

• "Una naturaleza como la nuestra": tenía los mismos deseos y pasiones que 
nosotros.  



• Oró fervientemente: Elías estaba preocupado por la voluntad de Dios y su 
oración estaba motivada a la luz de la voluntad de Dios.  

• 3.5 años.... todos nosotros ya deberíamos estar familiarizados con este 
importante número. 42 meses, 1,260 días, un tiempo y medio tiempo. Una 
ausencia de lluvia = una ausencia de la bendición de Dios. Sabemos que el 
imperio del anticristo va a funcionar durante este mismo período de tiempo al 
final (Daniel 12:7). Dios va a parecer ausente en esta situación. Es un tiempo 
que estará marcado por el sufrimiento y la opresión, un tiempo de perdurar 
(Mateo 24:13) ¡Dios, sin embargo, ha establecido un límite en este horrible y 
malvado período de tiempo! 

 
v18: ¡La buena noticia es que el sufrimiento llega a su fin! La lluvia es sinónimo de 
bendición.  
 
v19: En nuestra congregación hay aquellos que están "entre nosotros" que no son 
verdaderamente salvos, no son verdaderos creyentes (como v. 20 confirma). 
  

• "Alejarse de la verdad": son engañados y no creen en la verdad.  

• "Lo hace retroceder", es decir, lo lleva al arrepentimiento.  
 
v20: 'Salva a un alma de la muerte' – Hablando de la muerte espiritual. 
 

• "Cubrirá" habla sobre el poder de la sangre de Yeshúa. Su sangre no solo expia 
nuestros pecados, sino que los borra por completo.  

• "Una multitud de pecados" – Santiago está hablando de todo el pecado en la 
vida de esta persona. Él no está hablando de un creyente que ha caído en el 
engaño y, por lo tanto, no está viviendo adecuadamente.  

 
Nota: Debemos estar constantemente buscando oportunidades para hablar a aquellos 
que han sido engañados, que se han alejado de las cosas de Dios. A medida que 
crecemos en el carácter de Dios, nos hará ser más compasivos con los demás y nos 
comportaremos de una manera más misericordiosa. La madurez es cuando dejamos 
de pensar en cómo esto o aquello nos afecta a nosotros mismos, pero comenzamos a 
pensar en los demás y en cómo podemos "apartar a un pecador del error de sus 
caminos" para llevarlos a la salvación.  
 

 

 

 


